

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DISTRIBUCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes. — Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELEFONO 4468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º IZDA. APARTADO 997

BOJOS: Cuarta plaza, 80 cént. (Incluye transporte); Quinta plaza, 80 cént. (Incluye transporte); Sexta plaza, 1.50 — Séptima plaza, precios especiales.

Dos pesos y dos medidas

En el número de ayer se dió cuenta en estas columnas de un telegrama de Victoria, en el que se participaba que había comenzado sus tareas un Consejo de guerra para juzgar a 17 soldados del regimiento de Cuenca, acusados del delito de sedición durante los sucesos del pasado agosto.

Según dicho telegrama, el fiscal retiraba la acusación formulada contra ocho de los 17 soldados, pedía para cinco penas que variaban entre doce años y once meses, y para cuatro solicitaba penas de reclusión e inhabilitación perpetua.

Aunque desconocemos el fallo que ha recaído, tenemos la certeza de que será condenatorio, siquiera la penalidad no sea la misma demandada por el fiscal. Suponemos que a cuantos hayan leído el telegrama a que aludimos se les habrán ocurrido las mismas consideraciones que a nosotros, habida cuenta de lo que estamos presenciando desde el 1.º de junio.

¿Puede hoy condenarse a nadie, sea paisano o militar, por el delito de sedición, habiendo cometido ese delito, y viéndose libres, una gran parte de los oficiales del ejército?

No se asombrarán esos soldados de lo que se hace con ellos; esto es, de que se les castigue, cuando el ministro de la Guerra aplaude y ensalza a los jefes que han hecho lo mismo que ellos?

No se indignarán esos infelices al ver que, no habiendo hecho más ellos que los oficiales, ellos irán a presidio y los oficiales gozarán de libertad y aun serán distinguidos y admirados?

No se escandalizarán los padres de esos soldados, sus amigos, los ciudadanos todos, al observar esa enorme diferencia de trato, tan injusta, depresiva y humillante?

Lo que se ha hecho o se hará con los antedichos soldados es muy parecido a lo que se ha efectuado con el Comité huelguista y con los otros individuos que con él tuvieron algunas relaciones. Habiendo hecho todos ellos menos, mucho menos que las Juntas de defensa, los individuos de estas veñeseñores e intervienen en la formación de los Gobiernos, en tanto que aquellos están recluidos en penas y cárceles.

¡Oh, normas jurídicas! ¡Oh, justicia! ¡Oh, equidad! ¿Cómo os comportáis, cómo os escudáis y cómo os arrojáis por el fango los que se llaman vuestros sacerdotes, los que a todas horas os tienen en los labios!

¿Habrá, ante esto, quien se atreva a negar que es una solemne mentira la igualdad ante la ley? ¿Habrá quien ose sostener que no hay dos pesos y dos medidas?

La abrumadora realidad taparía la boca a quien pretendiese contestar afirmativamente.

Por fortuna, el abuso que se está haciendo de esos dos pesos y esas dos medidas es tal que constituye una verdadera enseñanza para el pueblo, enseñanza que será por él aprovechada.

La respuesta al Círculo Mercantil

La Comisión de Abastecimiento ha transmitido a algunos periódicos — a nosotros, — una nota oficiosa resumiendo el proyecto de respuesta a las reclamaciones formuladas por el Círculo de la Unión Mercantil.

Este resumen da una idea de lo que se puede esperar de un organismo a cuyo frente se halla un hombre nuevo del calibre del Sr. Francisco Rodríguez.

Avivar la esperanza de que se abaraten las subsistencias dice el documento — en tanto duren las circunstancias actuales, es contribuir a desenganos que deben evitarse a todo trance. El actual comisario de abastecimientos no ve modo de que en estos momentos disminuya considerablemente el precio de ciertos artículos de primera necesidad. En cambio estima que, para evitar nuevos encarecimientos y la escasez que se nota en muchos sitios de varios artículos, se necesita una acción ardorosa y constante.

principales sociedades modernas. Se continuarán las gestiones con el buen propósito de aceptar...

He aquí la síntesis de la síntesis que ha dado a los periódicos el Sr. Francisco Rodríguez. ¿Qué otra cosa podría esperarse de esa mentalidad superabundante?

El agio, el acaparamiento, la exportación fraudulenta, las alzas injustificadas, las codicias sin freno, las anomalías torpes o pícaras de la producción, la estufa autorizada y el robo legal son cosas que no ve el comisario flamante. Lo raro sería que las viera.

No puede ser más desesperanzador, más vacío, más seco, más estúpido el documento.

¿Tendrá que ser la desesperación de las muchedumbres hambrientas la que solucione el terrible problema?

La Cierva es el nombre de 1909. Está impuesto por el militarismo y la autoritariedad. Quitar a La Cierva es amarrar la libertad y el bien de España. La Cierva, no, no, no!

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

A FAVOR de las víctimas de la tiranía conservadora

Table with names and amounts for the National Subscription. Includes names like E. Cebrán, T. Alonso, F. Pastor, etc.

Suma total hasta hoy: 1.078,50

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

PARA LAS PROXIMAS ELECCIONES

La candidatura del Comité de huelga ESTRELLA DE LA JARA, 18.—En este pueblo de la provincia de Toledo se ha celebrado un mitin de propaganda socialista, en el que se proclamó la candidatura del compañero Daniel Anguiano para las elecciones próximas.

Aplazamiento obligado

Comentadísimo ha sido, y no favorablemente, el curso pronunciado por el ministro de la Guerra en el Centro del Ejército y la Armada la tarde del lunes último.

Mañana diremos nosotros algo sobre él, no haciéndolo hoy por faltarnos espacio para ello. ¿Tendremos denuncia? No la buscamos. Pero preferimos sufrirla a ocultar nuestro pensamiento acerca de lo que diga el político que, con Maurea, escribió en 1909 una de las páginas más bochornosas de nuestra historia.

Los Consejos de guerra

Doventa y siete procesados. VALENCIA, 19.—El viernes comenzó el Consejo de guerra contra los detenidos en Yecia con motivo de los sucesos de agosto, de los cuales resultaron muertos ocho paisanos y un guardia civil y heridos catorce paisanos y cinco guardias.

Actuará de fiscal el capitán de infantería don José Rabassa Muñoz, y de abogado don José María Muñoz. En el sumario aparecieron encartados en un principio 125 obreros, habiéndose sobreseído el procesamiento para 47.

De los 47 procesados restantes 84 se encuentran en la cárcel, uno en prisión militar, otro en libertad provisional y el otro en el hospital.

Las penas que solicita el fiscal están comprendidas entre las de arresto o reclusión perpetua, habiéndose algunas absoluciones.

POR LA AMNISTIA

TOLESA.—Se ha dirigido al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama: «Reunidos en el Centro republicano la Agrupación y la Juventud Socialistas, la Asociación de obreros y los elementos democráticos de esta villa acuerdan por unanimidad solicitar una amplia amnistía para los condenados por delitos políticos y sociales, así como la readmisión del personal ferroviario cuyo despido es causa principal de la anomalía en los servicios ferroviarios. — El presidente, Azcarate.»

LAS COMPAÑIAS DE FERROCARRILES

La de Salamanca a Portugal provoca otra huelga.

SALAMANCA, 19.—Anoche han celebrado una asamblea los empleados de la línea ferroviaria de Salamanca a la frontera, y en ella se dió cuenta de una comunicación que les había remitido el director de la Compañía participándoles que desde primero de año se cerrarían los talleres establecidos en esta capital, por desperdicio para reparaciones a una Sociedad anónima para obras metálicas, denominada «Talleres Pérez Gones».

Esta determinación de la Compañía responde a la solución que el Gobierno dió a la última huelga, obligando a la Compañía a cumplir sus compromisos con los obreros. Se recordará que en 1916 estos ferroviarios lograron, mediante una huelga, que la Compañía no pudiera despedir a sus empleados sin formarles expediente. Después de la huelga general de agosto el director quiso aprovechar las circunstancias y despidió arbitrariamente a unos cuantos obreros, y se planteó en esta línea la huelga de hace poco más de un mes, a la que puso término una real orden del ministro de Fomento obligando a la Compañía a admitir a todos los despedidos en todo caso, a formales los obligados expedientes.

Más el director sabe que no hay posibilidad de que prospere ningún expediente contra obreros que no cometieron falta alguna, y su contumacia y soberbia le han inspirado ahora este nuevo procedimiento que se trata de emplear para dejar burlados los formales compromisos con los obreros y la intervención del Gobierno.

Esta actitud, no sólo ha indignado a los obreros, sino también a la opinión en masa. En la asamblea celebrada anoche ha reinado una gran solidaridad y decisión.

Se acordó pedir al ministro de Fomento la destitución del director e ingeniero de la Compañía portuguesa; declararse en huelga inmediatamente; celebrar un mitin y una manifestación, a la que asistirán las obreras y los niños, y el cierre de los comercios.

Se nombró una Comisión, que ha salido esta madrugada para comunicar los acuerdos a todo el personal de la línea.

Asimismo han sido comunicados a todos los Sindicatos de las líneas de Medina a Salamanca y de Madrid a Cáceres y Portugal, solicitando su auxilio.

Y es casi seguro que, por solidaridad, vayan a la huelga todos los sindicatos y que se cierren todos los talleres de la Compañía portuguesa.

Un túnel que se hunde. — Un coche de tercera aplastado. — Numerosos heridos.

BILBAO, 19.—El tren que salió ayer tarde a las cinco de San Sebastián para Bilbao, al pasar por un túnel que hay entre las estaciones de Alzola y Elgoibar, se detuvo repentinamente, produciéndose enorme alarma entre los viajeros.

Uno de los coches de tercera, que iba en la cabeza del convoy, apareció aplastado debajo de una enorme piedra desprendida del monte próximo, sin duda por los reblandecimientos producidos en la tierra por las nieves.

Del coche aplastado salían gritos en demanda de socorro y ayes de dolor. Comenzaron inmediatamente las operaciones de salvamento. De entre las estibas fueron sacados numerosos heridos.

En atento besalamo del secretario del Comité permanente de los Congresos de Economía nacional se nos ruega la inserción de la siguiente circular, que pastosos reproducimos:

«El Comité permanente de los Congresos de Economía nacional ha publicado y repartido profusamente una circular en la que se consiguan las peticiones y comunicaciones inscritas para la próxima Asamblea nacional de ferrocarriles, y se detallan algunos extremos de su organización.

«Los trabajos inscritos, por la materia sobre que versan y la competencia de las personas encargadas de desarrollarlas, garantizan bases serias para la discusión que ha de celebrarse en la Asamblea acerca de la política ferroviaria nacional. Estos trabajos son los siguientes: «La estabilización de la red ferroviaria nacional», por D. Fermín Cabeler; «Los ferrocarriles españoles y la economía nacional», por D. Luis de Cepeda; «La nacionalización de los ferrocarriles», por D. Luciano Lafitte; «Los ferrocarriles y la defensa nacional», por D. Juan de Avilés; «Los transportes nublados», por don Luis de la Peña; «Mejora y complemento de la red actual», por don José María Muñoz.

«Cuestiones relativas a la construcción de la nueva red y peticiones de D. Eloy Li. André y D. Manuel Bellido; «La cuestión del personal ferroviario», por D. A. Cuesta y Arés; «Cuestiones relativas a las tarifas y los servicios ferroviarios», por don D. Silvio Rahola, D. Ramón Caranda y D. Manuel Linares; «La electrificación de los ferrocarriles españoles», por D. Luján Sánchez Cuervo; «La unificación del material de ferrocarriles», por D. Fernando Reyes; «El aislamiento de nuestra red ferroviaria», por D. Bernardo Puig.

Durante los días en que esté reunida la Asamblea se celebrará una serie de conferencias, para lo que se cuenta con el concurso de eminentes personalidades de la técnica y política ferroviaria.

gir las solicitudes de inscripción los asambleístas.

Dada la importancia de los temas sobre que la discusión ha de versar, de gran interés para la vida nacional, y por tanto, para la organización obrera, y en particular para la ferroviaria, creemos que ésta debiera tener su representación en dicha Asamblea, ofreciendo así la eficacia de su labor a asuntos que al país interesan.

ACTUACION DE IZQUIERDAS

SANTANDER, 16.—El viernes próximo se reunirán las delegaciones de las Sociedades federadas, del Partido Socialista y de los republicanos y reformistas, para tratar sobre la publicación de un periódico, órgano de las aspiraciones democráticas. — V.

Cartageneras

Nieves, rayos y ventiscas se reparten por España. No cabe dudarlo más: la Providencia nos ama.

Después de larga sequía viene un temporal de nieve. No lo dudéis un momento: la Providencia nos quiere.

Naufrajos, hielos, diluvios, puertos cerrados, tormentas... Hay para estar satisfecho: nos ama la Providencial.

Hambre, frío, fieros males vienen tras de la sequía. ¡Alegrate, corazón! que va a hacer el Mesías!

Reclamaciones

Acopañado de nuestro correligionario Álvarez Angulo y de un compañero de Linares, ambos en representación de los obreros asociados de dicha localidad, visitó ayer el diputado socialista al ministro de Gracia y Justicia para pedir a éste que se excarcelara a los dos compañeros presos por consecuencia de la publicación de una hoja, suscrita por el Comité de la Casa del Pueblo, en la que se censuraba la conducta del patrono y caique Sr. Arroyo.

Tanto Iglesias como Álvarez Angulo dieron al ministro antecedentes y detalles del asunto, para demostrarle que era una enormidad la cometida con aquellos dos trabajadores por el juez suplente de Linares.

El ministro prometió a los comisionados que pediría inmediatamente informes sobre el particular para hacer efectiva justicia.

Esta noticia es una que poner en libertad a los trabajadores aludidos.

Las Juntas de defensa

La del Cuerpo de Correos. Hace unos cuantos días la prensa se hizo eco del disgusto que reinaba en el Cuerpo de Correos, y hasta insinuó que los empleados de Comunicaciones estaban decididos a adoptar todas las actitudes que fueran precisas para lograr un eficaz remedio a su malestar.

El director general del servicio y el mismo Gobierno desmintieron rotundamente las informaciones de la prensa.

Y hoy es la misma junta de la Unión de Correos de Madrid la que, después de su constitución, realiza la primera manifestación pública, dirigiendo un mensaje a la opinión, en el que se dice lo siguiente: «Nos bastará nuestra sinceridad para derribar a los que aun se creen fuertes enemigos, y estamos dispuestos a difundir por toda la nación la inconcebible soberbia de algunos señores, que, con tal de satisfacer pasiones personales, hacen todo lo posible por lanzar al Cuerpo de Correos por derroteros que no es preciso seguir, que no debemos seguir, derroteros a los que no queremos llegar, pero que no rehusáramos si, honradamente entendiésemos que por continuación o estulticia se atropellaba violentamente a nuestra querida y desde hoy más inquebrantable Unión de Correos.

Estad seguros, compañeros, de que en nuestras deliberaciones viene reinando el entusiasmo, la seriedad y la más acabada discreción. Nosotros no olvidamos un momento los sagrados intereses del público, que son para nosotros respetabilísimos; interesa que no debemos lesionar, aunque a este fin suicida quien empujarnos la soberbia de algunos oligarcas y la avaricia de unos malos compañeros.

Vamos por el camino de la dignidad a dar la batalla a la injusticia; y conscientes de la trascendental importancia de la delicada misión que a nuestra buena voluntad habéis confiado, no daremos paso alguno en falso, como algunos quieren, porque de la seguridad de nuestra fuerza sacaremos la seriedad necesaria que presidirá nuestros actos.

Las de artillería y caballería. Ayer se reunieron, respectivamente, en el Museo del Arma y en el Centro del Ejército y de la Armada las Juntas de defensa de artillería y caballería para tratar de asuntos que afectan a los dos organismos.

Conferencia de Unamuno

Ayer dió D. Miguel de Unamuno en el Ateneo, y ante una concurrencia muy numerosa, su anunciada conferencia con el tema «Competencia, democracia y pretorianismo».

Empezó justificando la división en izquierdas y derechas. A la izquierda está el corazón, y a la derecha, el hígado. Recordó el mitin de las izquierdas y la indisciplina de los militares, de la que dijo que fue una rebelión contra el favoritismo y los manejos secretos. Sería muy triste creer que aquello obedeció sólo a un acto de egoísmo. La ciudadanía quiso luego seguir a la rebelión militar.

Acusó al Gobierno conservador de haber realizado actos de servilismo e injusticia. La huelga de agosto fue perfectamente legal, revolucionaria sin violencia.

Describió de escarmantados los hechos de la huelga y los de la última crisis, de la que dijo que tenía amarrado al rey como a un potro.

Examinando la personalidad de los miembros del actual Gobierno, dijo: «Dos ministros de la Solidaridad, de ese movimiento que se originó para combatir la ley de Jurisdicciones, están tolerando ahora que un compañero suyo se esfuerce en reproducirla.

El Gobierno renovador de ahora no puede intervenir dignamente en la cuestión internacional.

Estamos absorbidos por un nacionalismo separatista, separatista del resto de Europa. Todo por España y para España. ¿Por qué? El fin de la vida es el hombre. Ese, señores, es un patriotismo conservador, basado en el financiero. Todo por España, no. Antes está la libertad, el honor, España sin honor, no la quiero.

Censuró a Cambó, mantenedor de un nacionalismo materialista.

La competencia pedantesca conduce al pretorianismo. A pesar de ella, se nombra a un paisano ministro de la Guerra, y se hace de él un servidor del pretorianismo. El problema del hombre es la autonomía individual.

Combatió a la plutocracia y al clericalismo. Y volviendo sobre las Juntas de defensa, formuló esta pregunta: «¿Qué actitud adoptarían esas Juntas ante el problema internacional? Porque no tienen más remedio que adoptarla. De lo contrario, incurren de plano en el pecado de pretorianismo. No queremos esa disciplina pretoriana. El alma de nuestros hijos vale más que esa bárbara grandeza.»

De la neutralidad dijo que no era beneficiosa, sino una política negativa. No existe problema regionalista. Hay problemas resueltos y problemas disueltos. El regionalismo es sólo un método para resolver problemas. Sería ridículo imponer sobre el español el éuskaro, que es un volapuk que nadie entiende.

Importa que la Liga se ponga de parte de las izquierdas o de las derechas. Hay en ese problema de derechos e izquierdas un pretorianismo internacional, mantenido por el odio so germánico. Contra eso hay que preparar una cruzada civil cristianísima.

Hablando de la toma de Jericó, alén dijo que hay que abrir el sepulcro que Cristo para que resucite, y ceñir con siete llaves, no el del Cid, sino el de Santiago, y también el de San Jordi, es decir, todos los sepulcros de la superpición.

Es preciso resucitar a Cristo, pero fundir todos los elementos de superpición, y, sobre todo, afirmar la teoría de la autonomía individual, la consagración del hombre, que es el padre de Dios.

El Sr. Unamuno fue muy aplaudido.

LA LISTA NEGRA

De vez en cuando conviene refrescar la memoria de los españoles para que no olviden los beneficios que nuestro país debe a los imperios centrales. Por eso reproducimos hoy la lista de los buques españoles torpedeados por los alemanes:

- Peña Castilla, Isidoro Bayo, Vigo, Belgica, Santandero, Bakko, Mendibil-mendi, Vaintrada, Aurrerá, Ganekotgora-mendi, Pagasarri, Mayo, Olazarri, Oiz-mendi, Luis Vives, Urbistarte, Julián Benito, Ogerona, Bravo, Asón, Marqués de Urquijo, San Leoncio, Manuel, Valle, Punta Teno, Nueva Montaña, Algorta, Butron, Dos de Noviembre, Nueva Vizcaya, Mar Adriático, Arraiz, Gracia, Vivina, San Fulgencio, Thom, Mamelena número 9, Manoteco número 12, Cagamen (velero), Iparraguirra, Esperanza, Encarnación, Marqués de Mudeña, Julia (velero), Buenaventura (velero), Lalen-mendi, Claudio y el Noviembre.

Los marinos españoles víctimas de estos torpedeamientos han sido los siguientes: Thom, V. Marqués de Mudeña, S. Lalen-mendi, S. Fabricio, S. Triana, S. Mamelena; números 9 y 12, S. Julia, S. Claudio.

Total de víctimas, 49; de los cuales quedaban vivos sin contar los heridos y los que quedaron inútiles para el trabajo por haber controlado, después de estar largas horas en alta mar, enfermedades crónicas.

Pan y trabajo

Reunión importante. La Comisión de la Sociedad de albañiles «El Trabajo» nombrada para gestionar el Gobierno la cantidad necesaria para solucionar la tremenda crisis de trabajo, convocó a todos los que de él carecen (sean o no asociados) a una reunión pública, que se verificará en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Gravia, 15, el jueves, 20 del corriente, a las tres de la tarde, donde se dará cuenta de la contestación dada por el Gobierno.

Madrid, 19 de diciembre de 1917.—La Comisión.

Para verdades, el tiempo; para embustes, "ABC"

'Verdades políticas' titula el órgano de la reacción citado un artículo (valga el reclamo que inserta en su número del domingo, trabajo que reputo sin color literario, pero no exento de sabor injurioso.

Gira en torno de una convocatoria publicada por la Sociedad de albañiles 'El Trabajo', documento en el cual estos obreros, con una sinceridad que les honra, declaran justo el aumento en el salario que el Gobierno ha concedido a los dependientes del Estado, y lamentan no obstante que no haya la debida protección oficial, en lo que respecta a facilitar trabajo con que buscar los medios de subsistencia a los verdaderos productores de la riqueza nacional.

Acaso sólo el desdén merece el periódico de D. Torcuato, cuando tales injurias inserta. Pero, para que el lector saque las consecuencias que oportunas crea, copio lo que ABC, a propósito de la convocatoria de los obreros albañiles, dice de la Asociación del Arte de Imprimir, entidad la que más conoce el proceder del leguleyoso botón de los neos: 'No hace mucho tiempo, una importante Sociedad pensó establecer en Madrid una gran imprenta, que sustituyese a las que existían antes de la guerra en Amberes y Leipzig, y se dedicaban a editar obras en castellano con destino a las Repúblicas hispanoamericanas. Pero esta Sociedad, después de estudiar los procedimientos y actitudes de la del Arte de Imprimir y otras similares obreras, ha desistido de sus propósitos, que de haber sido realizados, representarían para los tipógrafos un trabajo seguro y un jornal importante. Aquella Empresa, ante la seguridad de que no le hubiese bastado el fiel cumplimiento de sus compromisos con su personal para la marcha normal de sus talleres, puesto que aquí las huelgas obedecen preferentemente a presiones injustas o revolucionarias de los elementos directivos de las Sociedades de resistencia, renunció a lo que había de ser una lucha insostenible.

Si pretender entrar a discutir hoy la veracidad de tales manifestaciones, quiero recordar a los lectores que el que esto firma sostuvo, en polémica de prensa con el Sr. Luca de Tena, que es falso el ropaje con que se atavia desde que es periodista-gente de Prensa Española.

Que D. Torcuato prometió, pretendiendo desanimar a la opinión, donar 10.000 pesetas para los pobres si le demostraba, mediante Tribunal compuesto por representantes de ambas partes, que sus obreros no eran los mejor pagados y mejor considerados del Arte gráfico. Que yo aporté documentos acreditativos de la impureza de los asertos del Sr. Luca de Tena. Que se publicó un dictamen en El Liberal, EL SOCIALISTA y otros diarios, consolidando la razón que me asistía; esto es, demostrativo de que ABC está muy lejos de practicar lo que predica.

Que a tal dictamen prometió contestar don Torcuato ya hace más de veinte meses, y no lo hace ni da las 10.000 pesetas. Y que este artículo que comento ha aparecido precisamente en el día en que ha sido enterrado el cuerpo de D. Gumersindo de Azcarate, presidente de dicho Tribunal.

Tomás ESPAÑA

LA GUERRA

En el frente occidental ha continuado la lucha de artillería y se han librado algunos combates, que no han modificado la situación. Una escuadrilla de aviones ingleses ha bombardeado las retaguardias de las líneas alemanas en Bélgica, y otra de aeroplanos alemanes ha volado sobre las costas orientales de Inglaterra y ha arrojado bombas sobre Londres, Kent y Essex.

En el frente italiano ha continuado durante el día de ayer la batalla que se está librando hace ya una semana entre el Brenta y el Piave. Los austriacos se lanzaron ayer contra el saliente que el monte Salarolo señala en las montañas italianas. Después de una furiosa lucha, en que las fuerzas de asalto fueron diezmadas por el fuego de las baterías y ametralladoras italianas, el mando austriaco se vio obligado a ordenar la vuelta a los puntos de partida, sin haber logrado la menor ventaja.

El Senado francés ha aprobado en la sesión de ayer la suspensión de la inmunidad parlamentaria de M. Carlos Humbert, a petición del procurador general. También la Comisión de la Cámara de diputados que entiende en el asunto Caillaux-Loustalot acordó, por siete votos contra cuatro abstenciones, autorizar al procesamiento de dichos diputados y pedir a la Cámara disuelta en la sesión del sábado el acuerdo adoptado.

Dicen de La Haya que el Gobierno neerlandés ha protestado de nuevo cerca del alemán por las restricciones impuestas a la navegación en aguas libres, y sobre todo por lo que concierne a los obstáculos puestos a la navegación hacia los puertos ingleses.

Atropellos policíacos

SANTANDER, 19.—La directiva de la Sociedad de obreros de Altos Hornos convocó a sus delegados en el Centro obrero de Santander para reanudar la marcha de la colectividad, atropellada durante la huelga general de agosto por los patronos, en combinación con las autoridades, hasta el punto de meter en la cárcel a los principales elementos de la misma, sin causa justificada.

Pretextando que el Centro no era su domicilio, y que además no se había comunicado el aviso de reunión al Gobierno civil, un delegado de policía disolvió la reunión. La Empresa ha puesto en movimiento a sus sabuesos, que han desempeñado el papel de grandes serviles, persiguiendo y atisbando a los compañeros que acudían a la cita. Esto es vergonzoso; no se puede tolerar que así se acorrale a los hambrientos.—Vasay.

Acaba de publicarse: Huelga general de agosto de 1917

La condena del Comité de huelga. Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Saborit, Ortega, etc. PRECIO, 20 CÉNTIMOS. Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid.

LA POLÍTICA

El ministro de la Gobernación facilitó esta mañana a los periodistas las siguientes noticias de provincias. A causa del temporal se ha hundido en La Coruña la mitad de la flota de vaporitos pesqueros del puerto de Camiña, en Ortigueira. Estos buques eran propiedad de los marineros asociados. Las pérdidas se calculan en 500.000 pesetas. Según participan... Alcaldes de la guardia civil de Toledo, en Barberroja un grupo de unos doscientos hombres y mujeres trataron de impedir la entrada al trabajo de otros obreros, y al intervenir la guardia civil resultaron contuso de una pedrada el guardia Donato Cid, y siete mujeres también sufrieron contusiones. (Como se ve, los informes oficiales distan mucho de lo que directamente se nos facilitaron, y que publicamos ayer, estando más dentro de la realidad que los que le han sido oficiados al ministro.)

La huelga de la Casa Clavel, de Mataró, ha quedado resuelta. Ha quedado resuelta la huelga de las minas de Santa Marina (León), habiendo marchado muchos obreros a otros puntos en busca de trabajo. Los patronos y obreros carpinteros de Málaga han llegado a un acuerdo para el aumento de un doce y medio por ciento en los jornales. En Santander se han presentado los seis tripulantes que faltaban del vapor Anderio Mendí. Continúa la misma situación. Los trenes están detenidos por la nieve. En La Robla (Palencia) la nieve alcanza, en donde menos, un metro de altura, y sigue nevando, con ventisca.

La serie trágica

En la calle de Alcántara, esquina a la de Juan Bravo, fué recogido, en la mañana de ayer, un hombre de edad avanzada y miserablemente vestido, que falleció al ser trasladado a la Casa de Socorro. Según el certificado médico, el infeliz fué víctima del frío. Es posible que el presidente de la Asociación Matritense de Caridad, Sr. García Molinas, opine que el certificado del médico está falto de veracidad y que el mendigo pereció de alcoholismo. Con eso se tranquilizarán las conciencias de las damas y los caballeros caritativos que se ufren bien y tienen calefacción en casa.

"El Socialista" es el único diario de la clase trabajadora.

LA CRISIS ECONOMICA

Las restricciones en el consumo. Ocupándose ayer el ministro de Fomento de las restricciones que ha sido preciso adoptar en algunos artículos de consumo, dijo que no le extraña la sorpresa que algunas de esas restricciones producen en parte de la opinión, porque no ha sido preciso utilizar ese medio de economía hasta ahora, si bien en otras naciones neutrales se ha recurrido a ello desde hace tiempo.

La construcción de vagones. Anteayer celebraron una conferencia con el ministro de Fomento los representantes de la fábrica de Altos Hornos de Bilbao, con objeto de que en dicha fábrica se dedique una gran parte de su producción a la construcción de material ferroviario.

Anticipo a los agricultores. El ministro de Hacienda sometió ayer a la firma del rey un decreto ampliando a tres millones de pesetas el crédito destinado a anticipos reintegrables a los agricultores de Canarias, y en general a los de aquellas localidades en que la falta de exportación de los productos agrícolas que constituyen su riqueza exclusiva o predominante les hayan conducido a situación que exija el auxilio del Estado.

Los tranvías de Madrid. Ayer fué facilitada a la prensa la siguiente nota: 'Por haber aceptado el ministro de la Gobernación la propuesta de la Comisaría general de Abastecimientos, la Compañía de tranvías ha modificado sus horarios, dando salida a los últimos coches a las horas siguientes: A las once y cincuenta: De Sol a Puente de Vallecas.

A las doce: De Sol a Salamanca, de Sol a Hipódromo, de Sol a Argüelles, de Sol a Prospeidad, de Sol a San Francisco, de Sol a Embajadores, de Sol a Delicias, de Sol a Diego de León, y de San Jerónimo a Hermosilla. A las doce y cuarto: De Sol a Fuentesilla y Carabanchel, de Retiro a Argüelles y de San Jerónimo a Lista.

Esta medida obedece a la necesidad de ahorrar fúido para que la Compañía Hidro-Eléctrica Española, que surte a Madrid, Valencia, Alcoy, Cartagena y zona minera de La Unión, pueda dedicar a esta última la fuerza necesaria para continuar los trabajos de extracción, trituración y lavado de minerales.

Ayer visitó al ministro de Fomento una Comisión de las afueras de Madrid, acompañada de varios diputados, interesando del Sr. Alcalá Zamora, en una razonada instancia que le entregaron, la rebaja de las tarifas de tranvías. El ministro ofreció estudiar la cuestión.

Un alcalde. BURGOS, 19.—Ayer se reunió la Junta de Substancias, acordando que los panaderos fabricaran diariamente 3.000 kilos de pan, que entregarán a la Alcaldía; ésta los repartirá entre las Sociedades obreras, con relación al número de asociados. Su precio será el de 50 céntimos kilo. El alcalde reunió a los almacenistas de trigo y fabricantes de harinas, exigiéndoles que faciliten la cantidad de 10.000 fanegas de trigo, para que del beneficio del abaratamiento disfruten los empleados cuyos sueldos sean menores de 1.500 pesetas. A este fin, el alcalde ofició al delegado de Hacienda, presidente de la Audiencia y jefe de Obras públicas, pidiéndoles relación de aquellos funcionarios que deseen cocer pan particularmente, como se hacía antes, a disposición de los cuales pondrá los hornos y demás utensilios del Ayuntamiento.—C.

Una conferencia de Pérez Solís

VALLADOLID, 19.—Nuestro camarada Oscar Pérez Solís dará hoy una conferencia, que ha despertado gran expectación, sobre 'Cuál debe ser la actitud de Castilla ante el movimiento nacionalista.' El recuerdo de la campaña hecha por nuestro correligionario, hace algún tiempo, sobre el problema nacionalista en el semanario IDEALANTE presta mayor interés a la anunciada conferencia, a la que se proponen asistir elementos de todos los sectores de opinión.—C.

EL TEMPORAL

Noticias de diverso origen dan cuenta de haberse desencadenado un gran temporal en el noroeste de España, causando grandes daños y algunos naufragios, especialmente en la región asturiana. De Gijón comunican que de tres veleros que salieron del puerto uno ha naufragado y se ignora la suerte de los otros. El Almirante Lobo, que estaba en el puerto, chocó contra una falúa tripulada por 36 hombres. La falúa se fué a pique, y los tripulantes de ésta se arrojaron al agua, logrando ganar la escalera adosada al muro. El vapor Elvira rompió la cadena del ancla, y fué arrojado por un golpe de mar contra los bajos de jove, donde embarrancó, teniendo que ser abandonado por la tripulación, que lo da por perdido.

La violencia del mar ha destruido un muelle de madera situado próximo a la grúa titán del puerto de Musel, arrastrando 3.000 sacos de cemento que en él había, junto con otros materiales y útiles de trabajo. En varias industrias no se ha podido trabajar por falta de energía eléctrica. En Luarca la violencia de las aguas inundó las calles y el agua entró en varias casas, causando desperfectos. En Avilés se ha encontrado el cadáver de un anciano de setenta y cinco años, que, al regre-

sar a su casa, fué derribado por la violencia del viento. El puerto de Pajares está cerrado totalmente. Desde Santa Lucía hasta Fierros están detenidos el mixto y el correo ascendentes y el mixto descendente. En el trayecto desde Busdongo a Pajares, la línea de Galicia está paralizada, y el tránsito del correo se hace inseguro. El descendente sigue detenido en Burgos, y no se sabe cuándo podrá continuar su ruta.

LA DEPENDENCIA MERCANTIL

SAN SEBASTIÁN, 19.—Se ha resuelto el conflicto planteado por los dependientes de comercio, mediante una fórmula que consiste en que los establecimientos podrán cerrarse a cualquier hora, siempre que la dependencia pueda salir a la hora fijada, que es la de las nueve de la noche, de noviembre a febrero; y a las diez, de marzo a junio, y a las once, desde julio a octubre.—C.

NO HABRA GAS

Grave conflicto. El alcalde interino, Sr. De Bias, dijo hoy a los periodistas que tenía que comunicarle una noticia gravísima. Era ésta que, si a la fábrica del gas no llegaba mañana por la mañana el carbón que está en camino, aquélla no podrá funcionar.

Están en camino para Madrid 1.200 toneladas, y en la estación de La Robla hay detenidas 2.000 por falta de medios de transporte. Durante todo el día de hoy han celebrado distintas conferencias el alcalde, el ministro de la Gobernación y el de Fomento, con el director de la Compañía del Mediodía para estudiar el modo de que llegue, si no todo el carbón, por lo menos parte, y poder resolver el conflicto que se presenta. De no solucionarse, la carencia de gas mañana sería absoluta.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas. ZARAGOZA.—La huelga de carpinteros y ebanistas se ha generalizado. No se trabaja ya en ninguna fábrica. El gobernador ha pasado el expediente de la huelga a la Junta de Reformas Sociales, y ha recomendado al alcalde que se cumplan todos los trámites que señala la ley.

Ante el aspecto que toma la cuestión, los patronos se han reunido y han acordado conceder a los obreros carpinteros el 15 por 100 de aumento en los jornales y a los ebanistas el 10 y el 5 por 100. Estos acuerdos han sido comunicados hoy oficialmente a los huelguistas y a las autoridades. PENAÑOYA.—El Sindicato de obreros mineros y metalúrgicos ha presentado a la Compañía de Peñarroya las siguientes peticiones: Cumplimiento de lo pactado en los meses de junio y agosto últimos; que el salario mínimo de los envitadores sea de 4,75 pesetas; el de los picadores, de 4,30; los barrenos, 4,50; los vagones, 4; los pinches, 3,25; los peones mayores de dieciocho años, 3; los de dieciséis a dieciocho, 2, y los de catorce a dieciséis, 1,50 pesetas.

Nombramiento de una Comisión de arbitraje, mitad de la Empresa y mitad de los trabajadores. Jornada de ocho horas. Que los obreros que lleven muchos años al servicio de la Compañía, y ya no puedan trabajar por su avanzada edad o padecimientos, sean colocados en trabajos compatibles con su estado, en vez de ocupar estos puestos personal nuevo. Quien los kilos de carbón en invierno y 300 en verano para todos los obreros, y la admisión de los despedidos.

El personal ferroviario de la misma Compañía también ha presentado peticiones, y en el caso de que no sean aceptadas irá a la huelga cuando los mineros y metalúrgicos. Las peticiones están fundadas en los elevados precios que alcanzan las substancias, porque con los actuales salarios les es imposible vivir.—C.

Casa del Pueblo

Sociedad de obreros marmolistas. Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el viernes, 21 del corriente, a las cinco y media de la tarde, en la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de gran interés para la misma.

Reuniones para mañana

En el salón grande: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de albañiles 'El Trabajo'; a las nueve de la noche, Impresores.

Consejo de ministros

A las cinco se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia. A la entrada, el de Instrucción dijo llevaba un proyecto de decreto reorganizando el Cuerpo de médicos escolares. El de Guerra no dijo nada digno de tenerse en cuenta. El de Marina llevaba el expediente aprobando el proyecto para el nuevo edificio de dicho ministerio, que se levantará en la calle de Montalbán, esquina al Prado. Afirmó el ministro que las Cortes se disolverían en este mes. Al hablarle los reporteros de la elevación de las substancias, el Sr. Jimeno afirmó que en Holanda, Suiza y demás países neutrales los precios son más elevados. El de Gobernación dijo que llevaba dos expedientes y otros asuntos de que se negó a dar cuenta a los periodistas.

El Sr. Alcalá Zamora sometería al Consejo expedientes, índices y estadísticas relacionados con los transportes. Con respecto al conflicto del gas, del que nos ocupamos en otro lugar, afirmó el ministro que mañana llegará carbón de Avila, León, La Robla y Palencia. El de Hacienda llevaba el reglamento de la ley de auxilio y protección a las industrias. El de Gracia y Justicia sometería varios expedientes de indultos, comprendidos en la libertad condicional. A la hora de cerrar nuestra edición continúa el Consejo.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis de la tarde, La enigmática. ESPAÑOL.—A las seis, El pueblo dormido. A las nueve y tres cuartos, No hay hombre feo y El pueblo dormido. ODEÓN.—A las seis, La gobernadora. A las diez, La gobernadora. ESLAVA.—A las diez, La princesa que se chupaba el dedo. COMEDIA.—A las cinco y media, El rayo, A las diez, El Rayo. LARA.—A las cinco y media, Agua de borrajas (estreno) y Raquel Meller. A las nueve y media, Las zarzas del camino y Raquel Meller. INFANTA ISABEL.—A las cinco y tres cuartos, La cizaña y Así se escribe la historia. A las diez y cuarto, El sueño de Valdivia y EL ascensor. APOLO.—A las seis, El asombro de Damasco y debut de La Padova. A las diez, El asombro de Damasco y La Padova. COMICO.—A las seis, Esta noche es Nochebuena... y La villa de los gatos. A las diez y cuarto, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena... PRICE.—A las seis y cuarto, El rey del tabaco. A diez, El rey del tabaco. CERVANTES.—El próximo viernes, 21, presentará la compañía de Rodríguez de la Vega la temporada de 'Gran Guignol', en la que se representarán las obras de mayor emoción e interés.

Para los obreros o folletos que usted necesite, de cualquier autor o editor que sean, diríjase al compañero Juan Ortiz, y se los servirá inmediatamente.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos, finos Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Casa Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.704; Pinar, 41 (Guindalera); Martínez Casares, 1; Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Calle de la Casa del Pueblo, Plazamante, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Alhondigas a la española, 0,60.

M. Roca Fotografía. Tetuán, 20, M.A. DRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1912.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: Bidebarrieta; Arraquetta, 3; Galvestán, 16; Bidebarrieta, 8.

Bordadora La campañera Paen Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Prienavista, 34, 2.

MADRES!

Evitad el raquitismo de los niños alimentándoles con la famosa SEMOLINA. Precio: 50 céntimos paquete en todas las Cooperativas.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ, entresuelo PEZ, 19. Confección esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Jóvenes sin carrera

Si sois amantes del estudio y no habéis tenido medios ni tiempo de hacer una carrera; si aspiráis a crearos un porvenir, podéis conseguirlo con comodidad y economía, sin abandonar vuestras ocupaciones y residencia. Estudios por correspondencia para hacer en nueve meses la carrera de tenedor de libros. Sólo se necesita saber leer, escribir y contar. Diploma al fin de estudios.—Pedid detalles gratis al director 'Academia E. de Enseñanza', Granja de Torrehermosa (Badajoz).

Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Urzurrueta, 33; y Alameda de San Mamés, 12, BILBAO.

M. García Cortés

Abogado, Pez, 19, entresuelo izquierdo. Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 20.

AGUAS MINERALES NATURALES DE PROPRIETARIOS: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI - DIRECCIÓN Y OFICINAS: CALLE DE LA LEALTAD, NÚM. 12, MADRID. PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS